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NOTAS PRODECON  

 

 

#NACIONALES NO SE FISCALIZARÁN LOS DEPÓSITOS MAYORES A 5 MIL 

PESOS: PRODECON 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) alertó que la noticia 

relacionada con que a partir de junio los contribuyentes deberán informar al SAT 

sobre los depósitos mayores a 5 mil pesos en sus cuentas bancarias es falso. 

Aclaró que las disposiciones fiscales que entrarán en vigor a partir del 1 de junio 

son las relativas al pago de Impuesto sobre la Renta (ISR) e Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) por enajenación de bienes o prestación de servicios a través de 

plataformas digitales. 

La Prodecom explicó que en su momento el SAT desmintió que existiera alguna 

reforma fiscal aprobada para realizar alguna declaración sobre montos depositados 

superiores a 5 mil pesos e hicieron un llamado a la ciudadanía a contactarlos en 

caso de necesitar alguna asesoría sobre el tema de manera gratuita. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.hola-atizapan.com/no-se-fiscalizaran-los-depositos-mayores-a-5-mil-pesos-prodecon/
https://www.hola-atizapan.com/no-se-fiscalizaran-los-depositos-mayores-a-5-mil-pesos-prodecon/
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Alerta Prodecon por información falsa en internet 

No se fiscalizarán depósitos arriba de los 5 mil pesos, señala la autoridad; advierte 

a los contribuyentes a extremar precauciones 

Ciudad de México.- La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente alertó este 

jueves a todos los contribuyentes del país, para extremar precauciones ante 

información falsa en internet, sobre supuestas obligaciones fiscales, para quienes 

reciban depósitos de más de 5 mil pesos. 

A través de un comunicado, la Prodecon advirtió a la población por la circulación en 

redes   sociales, portales de Internet y videos, que difunden información falsa 

sobre obligaciones fiscales y que ha generado confusión entre la sociedad. 

La información falsa divulgada no es nueva, ya que en febrero pasado el propio 

Servicio de Administración Tributaria desmintió los contenidos que entre otras cosas 

menciona que a partir de junio, los contribuyentes que reciban depósitos arriba de 

5 mil pesos deberán declararlo ante Hacienda. 

Supuestamente, ya que con la reforma fiscal se verán obligados a tributar, así como 

también que aquellas personas que reciban depósitos a dos tarjetas de crédito o 

débito tendrán que declarar fiscalmente si rebasan cierto monto. 

Ante ello la autoridad federal dijo que la información es falsa, debido a que no existe 

alguna reforma fiscal aprobada que aborde dicho tema. 

"Lo anterior es totalmente falso ya que no hay alguna reforma fiscal que se hubiese 

aprobado sobre ese tema, por lo que se le invita al contribuyente, ante cualquier 

duda en materia tributaria, que contacte a la PRODECON para que se le brinde la 

asesoría correspondiente de manera gratuita. 

"Cabe destacar que las disposiciones fiscales que entrarán en vigor a partir del 1° 

junio son las relativas al pago de ISR e IVA por enajenación de bienes o prestación 

de servicios a través de plataformas tecnológicas, tema del cual el Ombudsperson 

ha emitido información previamente", menciona. 

 

 

https://abcnoticias.mx/alerta-prodecon-por-informacion-falsa-en-internet/169064
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SAT “rompe” record de devolución de impuestos 

SAT “rompe” record de devolución de impuestos y PRODECON reitera su apoyo 

durante crisis sanitaria 

El 25 de mayo de 2020, el SAT reportó que ha incrementado el monto de las 

devoluciones de impuestos en un 13.7% en comparación con el 2019 y en más de 

un 40% en comparación con el 2018. No obstante, también reiteró que existen 

múltiples casos en los que los individuos y las empresas omitieron entregar toda la 

información, situación que retrasa los tiempos de respuesta de la autoridad. 

Asimismo, declaró que en dichos trámites de devolución están realizado un análisis 

minucioso sobre la información que se presenta para evitar escenarios donde se 

devuelvan impuestos indebidamente a evasores fiscales. 

Por otra parte, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (“Prodecon”) 

anunció que los particulares pueden presentar una queja frente a ellos para atender 

los siguientes casos: i) seguimiento en la presentación y resolución de recursos de 

revocación presentados en línea, ii) suspensión de plazos y actos de la autoridad 

en auditorías fiscales, y iii) contra actos de verificación (Por ejemplo, la cancelación 

del Sello Digital para emitir facturas por no estar localizado en su domicilio). 

Asimismo, la Prodecon establece que en los casos en los que la cancelación del 

Sello Digital se haya realizado con anterioridad a la suspensión de actividades del 

SAT, se hará valer en la Queja que el SAT permita presentar una aclaración con la 

finalidad de que habiliten el Sello Digital del particular. 

En este sentido, es importante que los particulares revisen minuciosamente la 

documentación que acompañan a sus solicitudes de devolución y expliquen a las 

autoridades el origen de los recursos, la existencia real de las operaciones, entre 

otras cuestiones. Lo anterior, ya que en la medida en que la que la información sea 

clara y veraz, el SAT estará en posibilidad de devolver los impuestos con mayor 

rapidez. De igual manera, es importante tener conocimiento del apoyo que la 

Prodecon brinda a los particulares, ya que su intervención puede ser de gran ayuda. 

 

 

 
 

https://elsemanario.com/uncategorized/sat-rompe-record-de-devolucion-de-impuestos/
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Impuestos: por qué rechazó el SAT un millón de declaraciones anuales 

El organismo financiero también informó que en los próximos días iniciará con los 

depósitos de las devoluciones 

Pese a que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que en los 

próximos días iniciará con los depósitos de las devoluciones a contribuyentes 

beneficiados, también anunció la cifra de declaraciones anuales que fueron 

rechazadas. 

De acuerdo con el diario el Financiero, el organismo rechazó un millón 96,576 

declaraciones anuales, de las cuales, 362,392 no fueron aceptadas porque el fisco 

no encontró saldos a favor. 

Dicha acción se centra en uno de los principales motivos de rebote de los procesos 

ante la autoridad fiscal, desde abril. 

“Lo que pedimos a los contribuyentes es que se esperen, lo que estamos haciendo 

es hacer el reproceso para que no hagan ninguna acción, esto solo va a aplicar a 

aquellas declaraciones que tuvieron un saldo en contra, es decir, que tuvieron saldo 

a favor al momento de presentar la declaración, pero que se determinó saldo en 

contra después del proceso”, declaró Alejandro Pérez, administrador de 

Devoluciones y Compensaciones. 

Pérez destacó que dichas declaraciones, fueron rechazadas porque el Sistema de 

Devoluciones Automáticas del SAT presentó una incidencia que generaba saldos 

en contra a los contribuyentes, ya que no había retenciones de Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) en el ejercicio fiscal del año pasado. 

Hay que recordar que aquellas personas que aún no presentan su declaración anual 

de impuestos, la pueden realizar hasta el próximo 30 de junio, ya que el fisco dio un 

“respiro” a los contribuyentes y ofreció una nueva fecha para llevar a cabo dicho 

proceso. 

Los contribuyentes que no reciban su devolución de impuestos por fallas en el 

sistema podrán presentar una queja ante la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2020/05/29/impuestos-por-que-rechazo-el-sat-un-millon-de-declaraciones-anuales/
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Para ello, se podrá ingresar al correo 

electrónico: atencionalcontribuyente@prodecon.gob.mx 

Además de llamar al 12 05 90 00 en la Ciudad de México y 800 611 0190 Lada sin 

costo en el interior del país o vía chat, el cual se encuentra activo en la página de 

internet del SAT. 

La queja que tiene por objetivo investigar a fondo los actos de las autoridades 

fiscales, cuando el afectado estime que existe una violación a sus derechos, 

también se puede desarrollar de manera presencial y es un servicio gratuito. 

En días pasados, el SAT destacó que el monto de las devoluciones pagadas del 1 

de enero al 22 de mayo del presente año, se elevó a 13.7% respecto al mismo 

periodo de 2019. 

Lo que marcó un hecho sin precedentes, al registrar un aumento en el monto de los 

saldos a favor de 241,100 millones de pesos. 

El crecimiento de la devolución del Impuesto al Valor Agregado (IVA) en este 

periodo fue de 14.7%, mientras que el del Impuesto Sobre la Renta (ISR) fue de 

9.1%, ambas cifras en términos reales, con respecto al mismo lapso del año pasado. 

De acuerdo con el organismo, la revelación de los resultados se debe a la 

coordinación y esfuerzos de la autoridad fiscal en ese proceso. Agradeció a los 

contribuyentes que conocen los tiempos establecidos en el artículo 22 del Código 

Fiscal Federal (CFF) y han cumplido con sus obligaciones. 

Sin embargo, precisó que, aún existen contribuyentes (la mayoría del rubro de 

Grandes Contribuyentes), que presentan solicitudes donde se detectan 

inconsistencias, faltantes de información en el origen del saldo o riesgos de elusión 

fiscal, entre otras prácticas en perjuicio de los mexicanos. 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:atencionalcontribuyente@prodecon.gob.mx
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Ver video 

Entrevista a la Delegada de PRODECON en Durango, Ariadna Angón Alvarado, en 

el programa “Tiempo y Espacio Matutino” conducido por Isaura Renata y transmitido 

en Canal 10. Tema:Servicios PRODECON ante la contingencia sanitaria por la 

pandemia del Covid-19. (29/05/2020) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/05-2020/o_2020_05_28_entrevista_nq_delegada_hidalgo.mp3
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Nuevo León, Cristian Nazael García 

Olalde, en el programa “Conexión Fiscal” conducido por Napoleón Xiqui, transmitido 

en INKOO Radio por Internet. Tema: Plataformas Digitales, ISR personas físicas. 

(28/05/2020) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_05_28_entrevista_inkoo_delegado_nuevo_leon.mp4
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Zacatecas, Abel Salas Vargas, en el 

programa “ NOTICIERO ESPACIO ABIERTO ENLACE” que se transmite por 

ESTÉREO PLATA 91.5 FM. TEMA: SUPUESTO COBRO DE IMPUESTOS A 

PARTIR DE DEPÓSITOS DE 5 MIL PESOS. (28/05/2020) 

Escucha  

 

 

 

 Entrevista a la Delegada de PRODECON en Hidalgo, Erizol Adame Moguel, en el 

programa “Noti Enlace Hidalgo Segunda Emisión” conducido por Rodolfo Ortiz, 

transmitido en NQ Radio 90.1 de FM. Tema: Casos de éxito en la entidad. 

(28/05/2020) 

Escucha 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/05-2020/p_2020_05_28_estereo_plata_delegado_zacatecas.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/05-2020/o_2020_05_28_entrevista_nq_delegada_hidalgo.mp3
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NOTAS FISCALES  

 

 

México, “condenado” a ser Estado pequeño por baja recaudación: OCDE 

Derivado de la crisis actual, si el Estado mexicano quiere aumentar su presencia 

como proveedor de mayor bienestar en la población con servicios públicos de 

calidad, debe aumentar la recaudación, avanzar hacia un modelo fiscal “más 

normal”, más moderno y que dependa menos del petróleo, expuso José Ángel 

Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación para el Desarrollo 

Económicos (OCDE). 

“No siempre se tiene la conciencia de que en México tenemos un Estado pequeño, 

chiquito, porque tenemos pocos recursos para financiarlo. Si no queremos aumentar 

la deuda pública, (porque) somos responsables fiscalmente, pues entonces nos 

tenemos que mantener con un gasto público que sea de alrededor de la cantidad 

que recibimos para no tener muchos déficits y nos condenamos a tener un Estado 

pequeño”, declaró durante la videoconferencia Respuestas a la crisis del Covid-19, 

recomendaciones para México. 

 
Gurría: el país requiere un modelo fiscal "más normal" 

Un aumento de la presencia del Estado mexicano como proveedor de mayor 

bienestar en la población con servicios públicos de calidad pasa por elevar la 

recaudación, avanzar hacia un modelo fiscal más normal, más moderno y que 

dependa menos del petróleo, expuso José Ángel Gurría, secretario general de la 

Organización para la Cooperación para el Desarrollo Económicos (OCDE). 

Si no queremos aumentar la deuda pública, (porque) somos responsables 

fiscalmente, nos tenemos que mantener con un gasto público de alrededor de la 

cantidad que recibimos para no tener muchos déficits y nos condenamos a tener un 

Estado pequeño, declaró durante la videoconferencia Respuestas a la crisis del 

Covid-19. Recomendaciones para México. 

En la ponencia dictada desde París, el ex secretario de Hacienda recalcó que 

México tiene la tasa de recaudación más baja de la región, de 16 por ciento del 

producto interno bruto (PIB), prácticamente la mitad del 34 por ciento que promedia 

la OCDE. Además de ampliar la base gravable, recomendó fortalecer el Servicio de 

Administración Tributaria para reducir la evasión fiscal. 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/28/mexico-201ccondenado201d-a-ser-pequeno-por-baja-recaudacion-ocde-1241.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/29/gurria-el-pais-requiere-un-modelo-fiscal-mas-normal-561.html
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Pacto fiscal, pilar de estados y municipios para fijar ingresos y gastos: Hacienda 

El titular de la Unidad de Coordinación con Entidades Federativas de la Secretaría 

de Hacienda, Fernando Arechederra Mustre, advirtió que el pacto de coordinación 

fiscal es pilar de los estados y municipios, porque fija el reparto de facultades de 

ingresos y responsabilidades de gasto entre los tres niveles de gobierno. 

La coordinación y corresponsabilidad fiscal en el aprovechamiento de las distintas 

fuentes de ingreso redundan en el fortalecimiento de las haciendas públicas locales 

y de su autonomía financiera, dijo durante el foro Coordinación para el desarrollo de 

nuevas oportunidades. 

El subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, Ricardo Peralta, 

señaló que, por su carácter polémico, el tema debe discutirse. 

 

Descalabro hasta de $421 mil millones en ingresos tributarios, anticipa el BBVA 

La fuerte contracción económica esperada para este año causará pérdidas 

cuantiosas en la recaudación de ingresos generados por el cobro de los diferentes 

impuestos, pese a los mayores esfuerzos que el gobierno ha puesto en práctica 

para combatir la evasión y el fraude fiscal, advirtió BBVA. El grupo planteó la 

necesidad de una reforma fiscal, que entre en vigor una vez pasada la fase de 

emergencia sanitaria. 

Para frenar la caída en la actividad económica a causa del Covid-19, que el banco 

prevé en un rango de 7 a 12 por ciento, sería deseable que la administración pusiera 

en marcha un paquete mucho más amplio de apoyos fiscales y que reasignara el 

gasto público, consideró. 

Reconocemos que el gobierno tiene un reducido espacio para hacer frente a los 

choques negativos actuales, pero creemos que la disciplina fiscal podría 

mantenerse con una propuesta de reforma tributaria que aumentara los ingresos y 

entrara en vigor una vez que la contingencia sanitaria haya quedado atrás, detalló 

BBVA. 

 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/29/politica/010n2pol?partner=rss
https://www.jornada.com.mx/2020/05/29/economia/021n2eco
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Automatiza SAT sus amenazas 

La contracción de los ingresos por ventas y de ganancias en los negocios por el 

Covid-19 implican un menor pago de Impuesto Sobre la Renta (ISR), pero un 

sistema automático del Servicio de Administración Tributaria (SAT) lo desconoce y 

envía amenazas al Buzón Tributario de los contribuyentes. 

Así lo aseguró Gustavo Leal Cueva, presidente de la firma de información Fiscalía 

y socio del despacho Leal Benavides y Asociados, quien criticó que en los meses 

de pandemia, el SAT aumente su hostigamiento a los contribuyentes con estos 

envíos automáticos, cuando es evidente que el pago de impuestos cayó porque 

también lo hicieron los ingresos, o incluso ni ingresos hubo. 

 

"Son reales estas amenazas y se generan en forma automática, cuando el modelo 

de riesgo del SAT, que es un algoritmo interno, detecta que los impuestos pagados 

están fuera de un rango normal que ellos definen para cada contribuyente; generan 

estas alertas sobre el ISR y sobre IVA", señaló Leal Cueva. 

 

 

Una buena y una mala: el SAT ya depositará saldos a favor, pero rechazó 1 millón 

de declaraciones 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) rechazó más de un millón de 

declaraciones anuales que los contribuyentes presentaron en tiempo y forma, no 

obstante, en los próximos días la autoridad comenzará a depositar los saldos a favor 

de las devoluciones, entre ellos, de aquellos pagadores de impuestos cuya 

declaración fue reprocesada por una falla técnica del sistema. 

Datos del SAT indican que fueron rechazadas un millón 96 mil 567 declaraciones 

anuales, de las cuales, 29 por ciento (362 mil 392) no fueron aceptadas porque el 

fisco no encontró saldos a favor a devolver al contribuyente; mismo que fue el 

principal motivo de rechazo por parte de la autoridad desde inicios de abril, cuando 

iniciaron el proceso. 

Alejandro Pérez, administrador de Devoluciones y Compensaciones, señaló que 

estas declaraciones rechazadas se explican porque el Sistema de Devoluciones 

Automáticas del organismo presentó una incidencia que generaba saldos en contra 

a los contribuyentes pues, aparentemente, no había retenciones de ISR en el 

ejercicio fiscal 2019. 

https://www.reforma.com/automatiza-sat-sus-amenazas/ar1954022?v=3
https://elfinanciero.com.mx/economia/sat-ya-depositara-saldos-a-favor-pero-rechazo-1-millon-de-declaraciones
https://elfinanciero.com.mx/economia/sat-ya-depositara-saldos-a-favor-pero-rechazo-1-millon-de-declaraciones
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SAT: ¿Asalariados deben presentar declaración anual? 

Los trabajadores asalariados son aquellos que se han empleado en una empresa 

que les paga por una labor o servicio cumplido, normalmente son éstas las que 

realizan las retenciones impositivas que se destinarán al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

Sin embargo, en cualquier circunstancia, es importante conocer las 

responsabilidades que tienen los trabajadores asalariados ante el SAT; pues de 

acuerdo con la dependencia existen al menos 5 obligaciones fiscales que se deben 

cumplir. Con esto se evitará caer en una situación que podría generar situaciones 

legales. 

 

 

Por crisis casi 25 mil empresas posponen pago de impuestos 

Más de 24 mil empresas en Tamaulipas prácticamente le han declarado una 

moratoria al pago de impuestos debido a la crisis económica que enfrentan por la 

pandemia del COVID-19 y porque con estos dos meses de cierre de la actividad no 

esencial ha generado la imposibilidad de tener recursos para poder cubrir estas 

obligaciones fiscales denunció este jueves Christian Pérez Cosío, Secretario 

Técnico de la Federación de Cámaras Nacional del Comercio en el Estado. 

Dijo que más del 80 por ciento de las 30 mil empresas que hay registradas en el 

IMSS están teniendo serios problemas para sobrevivir sin estar trabajando, lo que 

ha provocado que lo poco que logran obtener de ingresos se destine a gastos 

elementales como el pago de nóminas y de servicios públicos como el agua y luz 

entre otros, en el tema de impuestos han pospuesto su pago porque no cuentan con 

los recursos para ello, incluso hay quienes ya han comenzado a cerrar sus puertas 

de manera definitiva. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sat-asalariados-deben-presentar-declaracion-anual-contribuyentes-impuestos-obligaciones-fiscales/
https://expreso.press/2020/05/28/por-crisis-casi-25-mil-empresas-posponen-pago-de-impuestos/
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Impuestos temporales y de la riqueza para atender retos Covid-19 

Los impuestos temporales y un impuesto mínimo internacional para las 

transnacionales son una parte de la respuesta para contar con recursos dedicados 

a la salud y otras repercusiones de la pandemia sanitaria por el SARS-CoV-2, 

enfatizaron especialistas en cuestiones financieras y fiscales internacionales.   

En el evento Fiscalidad y Transparencia Financiera en la era del Covid-19, 

organizado conjuntamente por la Coalición por la Transparencia Financiera (FTC), 

la Comisión Independiente para la Reforma de la Fiscalidad Internacional de las 

Empresas (ICRICT), Oxfam y la Internacional de Servicios Públicos (PSI), 

 

Asociación Latinoamericana de Internet pide extensión de plazo para impuestos 

digitales 

La Asociación Latinoamericana de Internet (ALAI) en México envió una carta a 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) en la que detalla los motivos 

técnicos por los cuales es necesario contar con cinco meses de tiempo de 

adecuación publicados oficialmente en los lineamientos de la ley sobre impuestos 

digitales.  

En el texto, la ALAI expone que el paquete de normatividades secundarias, que 

estaba planeado para publicarse de manera integral el 31 de enero para brindar los 

cinco meses de adecuación a las plataformas comprometidos en la ley, se realizó 

recién el 12 de mayo y responde solamente a la dinámica de un único modelo de 

negocio. 

En el mensaje enviado a la Secretaría de Hacienda, la ALAI reitera además su 

voluntad de continuar colaborando y contribuyendo con el crecimiento de la 

economía digital del país, mientras resaltó la importancia de poder hacerlo en un 

marco de certeza jurídica integral y clara. 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1825/Impuestos+temporales+y+de+la+riqueza+para+atender+retos+Covid-19
https://www.forbes.com.mx/asociacion-latinoamericana-de-internet-pide-extension-de-plazo-para-impuestos-digitales/
https://www.forbes.com.mx/asociacion-latinoamericana-de-internet-pide-extension-de-plazo-para-impuestos-digitales/
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¿Quiénes pagarán los nuevos impuestos? 

A partir del 1 de junio ciudadanos que reciban depósitos bancarios mayores a cinco 

mil pesos, deberán declararlos ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT); 

pero esta nuevo medida sólo aplicará para el Impuesto sobre la Renta (ISR) e 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) por enajenación de bienes o prestación de 

servicios a través de plataformas tecnológicas. 

Es decir, toda persona física o moral que trabaje en servicios de taxi privados, 

reparto de comida o renten un bien inmueble deberá declarar ante Hacienda. 

Además de que los impuestos en servios de streaming deben estar desglosados en 

las facturas, en el caso de taxis ejecutivos serán los conductores quienes paguen el 

impuesto, ya que son los prestadores del servicio. 

 

En Tijuana, conductores de apps se manifestarán por nuevos impuestos 

El próximo martes 2 de junio conductores de las plataformas de transporte privado 

Uber y DiDi saldrán a las calles a manifestarse por los nuevos impuestos y requisitos 

para operar aprobados por el Congreso de Baja California en pasados meses. 

El Grupo Fuerza TJ conformado por 6 mil choferes de la ciudad, es quien convoca 

a la movilización a las 11:00 horas desde Plaza Las Fuentes, hasta llegar a Centro 

de Gobierno y Palacio Municipal, donde buscarán entregar una pliego petitorio 

externando su inconformidad. 

La idea es que tan solo una parte de los conductores participe en la manifestación 

para no entorpecer el tráfico vehicular, explicó Jesús Mercado, parte de Fuerza TJ, 

quien abundó sobre el costo que representarán los nuevos impuestos. 

 

 

 

 

http://www.pueblanoticias.com.mx/2020/05/28/quienes-pagaran-los-nuevos-impuestos/
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/en-tijuana-conductores-de-apps-se-manifestaran-por-nuevos-impuestos-5292182.html
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UIF congela cuentas de Billy Álvarez y los directivos de la cooperativa Cruz Azul 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda congeló las 

cuentas de Guillermo Álvarez, Alfredo Álvarez y Víctor Garcés, de acuerdo con 

Denise Maerker. 

A dichos individuos, que son directivos de la Cooperativa Cruz Azul, se les investiga 

por presunto lavado de dinero y delincuencia organizada. 

De acuerdo con las averiguaciones de la UIF, Guillermo Álvarez realizó movimientos 

irregulares en distintos países que ascienden a aproximadamente mil 200 millones 

de pesos. 

 

Vocero de La Cooperativa Cruz Azul admite cuentas congeladas; explica la situación 

Que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) haya congelado las cuentas de La Cooperativa Cruz Azul no quiere decir 

que Guillermo y Alfredo Álvarez, así como Víctor Garcés, sean culpables de los delitos por 

los que se les acusa, asegura Jorge Hernández, vocero de La Cooperativa Cruz Azul. 

En entrevista con EL UNIVERSAL Deportes, el portavoz admite que las cuentas están 

congeladas, pero afirma que es parte del proceso que la UIF ha emprendido tras la denuncia 

de José Antonio Marín y Víctor Velázquez, quienes encabezan al grupo de disidentes de 

La Cooperativa. 

"Ellos presentaron nuevas denuncias en su búsqueda por alterar la paz social de la 

organización. Dentro de las instancias de ley, procede darle cabida y hacer las 

investigaciones que procedan, que es lo que estamos viendo", afirma Hernández, vía 

telefónica. "El movimiento que se dio es presunción, no es la acreditación de algún delito, y 

la autoridad lleva a cabo las pesquisas necesarias para corroborar o desechar dicha 

presunción". 

 
 
 
 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/uif-congela-cuentas-de-billy-alvarez-y-otros-directivos-de-la-cooperativa-cruz-azul
https://www.eluniversal.com.mx/universal-deportes/futbol/vocero-de-la-cooperativa-cruz-azul-admite-cuentas-congeladas
https://www.eluniversal.com.mx/deportes
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NOTAS COVID-19 
 

 
México rebasa los 9 mil muertos por COVID-19; positivos, 81 mil 400 

Con un incremento de 447 decesos, el total de fallecidos por COVID-19 en el país 

ascendió a 9,044 personas, cifra a la cual podría sumarse una buena cantidad de 

783 decesos adicionales cuya causa de muerte para saber si fue o no por COVID, 

están aún en laboratorio, informó el subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, Hugo López-Gatell.  

Respecto a los confirmados activos, éstos aumentaron 723 casos, para ubicarse en 

16 mil 315 el número de personas activos con el virus, en tanto que los sospechosos 

acumulados aumentaron en 2 mil 565 para ubicarse en 36 mil 131 casos y el total 

de confirmados acumulados desde que inició la epidemia suma ya  81 mil 400, con 

un aumento de 3 mil 377 casos. 

 

Supera México 9 mil muertes por Covid-19 

La Secretaría de Salud registró 447 nuevas muertes por Covid-19, con lo que suman 

9 mil 44.  

De acuerdo con el reporte técnico diario, en México hay 81 mil 400 casos 

acumulados, 3 mil 377 más que ayer.  

 

Males crónicos triplican letalidad del coronavirus 

En el momento en el que las estadísticas de casos y fallecimientos por Covid-

19 comenzaron a crecer en México hubo un patrón que emergió de estos números: 

73% de los fallecidos presentaron por lo menos una comorbilidad, pero no sólo eso, 

padecimientos como la enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) y males 

renales crónicos se posicionaron como los más letales cuando se combinan con 

este virus, de acuerdo con un análisis hecho por EL UNIVERSAL. 

En México hay una tasa de letalidad de casos confirmados de coronavirus de 11%, 

según las últimas estimaciones del gobierno federal, y aunque se explicó que esta 

cifra está sobrestimada debido a que no se conoce el número real de casos en el 

país, tomando en cuenta esto, se encontró que tener ciertas enfermedades 

crónicas triplican este indicador. 

https://www.cronica.com.mx/notas-ya_son_9_mil_44_muertes_por_covid_19_447_mas_que_el_miercoles-1154985-2020
https://www.reforma.com/supera-mexico-9-mil-muertes-por-covid-19/ar1953814?v=5
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/males-cronicos-triplican-letalidad-del-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/enfermedades-cronicas
https://www.eluniversal.com.mx/tag/enfermedades-cronicas
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Afirma Ssa que semáforo se aplicará por estados 

El Secretario de Salud, Jorge Alcocer, informó que el semáforo de alerta Covid-19 

se aplicará de manera estatal. 

Entrevistado luego de participar en la reunión del gabinete con el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, el funcionario explicó que los cuatro niveles de alerta --rojo, 

anaranjado, amarillo y verde-- dependerán de las condiciones de cada entidad 

federativa en relación a la pandemia. 

 

México, en crisis de Covid-19 por falta de liderazgo: Jeffrey Sachs 

El economista de Harvard y director de la SDSN lamentó que en sistemas políticos 

como el de México, se transfiera demasiado control en una sola persona. 

“En este momento, el mundo está dividido por la manera en la que la pandemia 

(de Covid-19) está impactando. Algunos países son muy exitosos, otros, en cambio, 

son un desastre, y me temo que las Américas, en su conjunto, son parte del 

desastre: Estados Unidos, Brasil, Perú, Ecuador, México. Y debo advertir que no 

vamos a resolver la crisis económica hasta que esta epidemia esté bajo control”. 

 

Municipios de la esperanza se infectan 

En sólo 10 días el COVID–19 acabó con la esperanza de más de la mitad de los 

324 municipios que el gobierno federal enlistó para reanudar actividades. 

Del total de municipios que fueron propuestos por el gobierno federal para 

su reactivación —a partir del 18 de mayo—, la estadística señala que 179 territorios, 

equivalentes a 55.2 por ciento, dejaron de cumplir con las condiciones de protección 

sanitarias. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/afirma-ssa-que-semaforo-se-aplicara-por-estados/ar1954065
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Mexico-en-crisis-de-Covid-19-por-falta-de-liderazgo-Jeffrey-Sachs-20200528-0128.html
https://heraldodemexico.com.mx/pais/municipios-esperanza-casos-contagio-covid-19-pandemia-mexico-regreso-nueva-normalidad/
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Difieren 80% de las cuotas del IMSS a meses 

La Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin) anunció que 

el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), accedió a diferir 80 por ciento de 

las cuotas patronales que realizan las empresas. 

En conferencia virtual, Covid Industrial, Manuel Reguera, presidente de la Comisión 

jurídica de dicha agrupación empresarial, informó que el plazo de las cuotas es de 

hasta 48 meses. 

 

 

Covid-19 debilitará la llegada de emisoras a Bolsa 

A pesar de que ha sido mayor el número de salidas a Bolsa en los primeros meses 

de este año, el mercado de Ofertas Públicas Iniciales continuará reflejando señales 

de debilidad en el mundo en el transcurso del año, dadas las crecientes 

preocupaciones sobre la crisis sanitaria que ha contagiado a la economía nacional 

e internacional. 

A pesar de que ha sido mayor el número de salidas a Bolsa en los primeros meses 

de este año, el mercado de Ofertas Públicas Iniciales (OPI) continuará reflejando 

señales de debilidad en el mundo en el transcurso de este 2020, dadas las 

crecientes preocupaciones sobre la crisis sanitaria que ha contagiado a la economía 

nacional e internacional. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/concamin-difiere-80-por-ciento-pago-de-las-cuotas-obrero-patronales-del-imss/
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Covid-19-debilitara-la-llegada-de-emisoras-a-Bolsa--20200528-0123.html
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Consar propone crear un instituto de pensiones autónomo que garantice recursos 

financieros 

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) porpuso crear 

un Instituto Nacional de Pensiones con plena autonomía y que garantice recursos 

financieros, ante la fragmentación y opacidad que existe entre los tres mil sistemas 

de pensiones en México. 

"Valdría la pena considerar la creación de un Instituto Nacional de Pensiones, con 

autonomía de criterio y administrativa, el cual podría estar dirigido por un comité de 

expertos que, con una visión integral de mediano y largo plazos, busque la 

homologación de los diversos sistemas de pensionarios del país y que garantice su 

sustentabilidad financiera", dijo este jueves Abraham Vela Dib, titular de la Consar. 

 

Freno a energías limpias, ¿implica riesgo a tu ahorro para el retiro? 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) buscaron extender su 

participación en el sector energético, pero a través de las fuentes renovables 

como la eólica y solar, las cuales se encuentran en suspenso por el acuerdo del 

Centro Nacional de Control de la Energía (Cenace), el cual suspende de manera 

indefinida las pruebas necesarias para la entrada en operación de centrales de 

energía renovable, argumentando que es necesario salvaguardar la confiabilidad 

del sistema eléctrico nacional debido a la emergencia sanitaria derivada de 

la pandemia de covid-19. 

De acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el 

Retiro (Consar), se tienen invertidos en proyectos de energía limpia 

aproximadamente 3 mil 250 millones de pesos, recursos que están en riesgo de 

perderse de concretarse los cambios a la política eléctrica. 

Abraham Vela, presidente de la Consar, indicó a La Jornada que las medidas 

gubernamentales en energía renovable han causado incertidumbre y se puede 

traducir en un quebranto para las Afore.  

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/consar-propone-crear-un-instituto-de-pensiones-autonomo-que-garantice-recursos-financieros
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/consar-propone-crear-un-instituto-de-pensiones-autonomo-que-garantice-recursos-financieros
https://lasillarota.com/dinero/freno-a-energias-limpias-implica-riesgo-a-tu-ahorro-para-el-retiro-afore-afores-inversion-coronavirus/396896
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Participó SFP en plan sobre fideicomisos 

Al justificar la propuesta que pretende desaparecer de la ley 44 fideicomisos, el 

coordinador de los diputados de Morena, Mario Delgado, reveló que la polémica 

iniciativa la construyó con la Secretaría de la Función Pública (SFP). 

 

En el parlamento abierto convocado por la Junta de Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados, para analizar la propuesta de eliminar los fideicomisos y en 

la que se incluye el Fondo de Desastres Naturales, Delgado justificó su derecho de 

presentar iniciativas, aunque sean rechazadas. 

 

Formaliza el gobierno de CDMX iniciativa para modificar el presupuesto 

La secretaria de Gobierno de la Ciudad de la México, Rosa Icela Rodríguez 

Velázquez, entregó ayer al Congreso capitalino una iniciativa de reforma a la Ley 

de Austeridad, Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de 

Recursos de la Ciudad de México para facultar a la Secretaría de Finanzas realizar 

ajustes el presupuesto en caso de emergencia, ya sea sanitaria o por desastre 

natural. 

La propuesta consiste en adicionar el artículo 23 bis y agregar un párrafo al 88 de 

la citada normatividad, con el propósito de dar certidumbre al recorte de 50 por 

ciento en el gasto corriente del presupuesto aprobado para este año, que 

recientemente anunció la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, cuyos recursos se destinarán a 36 programas sociales y obras públicas 

prioritarias para la administración capitalina. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/participo-sfp-en-plan-sobre-fideicomisos-delgado/ar1953898?v=2
https://www.jornada.com.mx/ultimas/capital/2020/05/29/formaliza-el-gobierno-iniciativa-para-modificar-el-presupuesto-8813.html
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Sheinbaum envía reforma para poder modificar el presupuesto ante emergencias 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, envió al 

Congreso local una propuesta de modificación a la Ley de Austeridad capitalina para 

poder hacer ajustes al presupuesto en emergencias como la actual por el COVID-

19. 

El Gobierno capitalino solicita a los diputados agregar un artículo bis que les permita 

que para cualquier emergencia, ya sea sanitaria o en el caso de un desastre natural, 

la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de México tenga la facultad de efectuar los 

ajustes necesarios al presupuesto. 

La jefa de Gobierno dijo que la propuesta establece que por ley tiene que enviarse 

cada vez que haya una modificación en el presupuesto que corresponda a cierto 

porcentaje del ingreso y del egreso lo cual, aseguró, se hará con toda transparencia 

con los informes que requiere el Congreso de la Ciudad de México para que puedan 

hacerse los ajustes necesarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/sheinbaum-envia-reforma-para-poder-modificar-el-presupuesto-ante-emergencias


 

 

37 
 

INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
México perdería grado de inversión en 2022, estima la calificadora JP Morgan 

La firma financiera JP Morgan dijo que el riesgo de México de perder el grado de 

inversión está aumentando, y en ausencia de un cambio en la agenda de la 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, podría materializarse 

a fines de 2021 o hasta principios de 2022. 

JP Morgan ubica a México con alto riesgo de caer en la categoría de "ángel caído", 

término con el que se nombra a los países que pierden el grado de inversión. 

"El crecimiento estructuralmente bajo, el desplazamiento de la inversión privada, los 

retrasos del sector energético, la respuesta decepcionante a la pandemia y el 

retraso persistente de una reforma fiscal exhaustiva sugieren un riesgo creciente de 

más rebajas en la calificación crediticia", estima JP Morgan. 

 

 
11 recomendaciones que hace la OCDE a México si quiere salir fortalecido de la 

crisis del COVID-19 

Para enfrentar la crisis de COVID-19, salir de ella más pronto y fortalecido, la 

Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) hizo 

11 recomendaciones a México de acciones que ya eran necesarias pero con la 

pandemia se hacen más urgentes, dijo José Ángel Gurría, secretario general del 

organismo. 

"Sí existe una urgencia y una gravedad que fueron exacerbadas por la crisis”, 

señaló Gurría respecto de varias acciones que se requieren desde los ámbitos de 

políticas fiscales, financieras, sociales; de la descarbonización de la economía en 

protección del medio ambiente y la salud de los individuos, entre otras. 

"Un México nuevo, fortalecido, puede brotar de esta crisis del coronavirus si 

hacemos lo necesario. Se necesitará un esfuerzo sin precedente de varios pares, 

de coordinación e implementación, de ciencia y política; conocimiento técnico, 

liderazgo y unidad, comunicación y transparencia, y por supuesto, instituciones 

fuertes y políticas públicas", señaló. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-perderia-grado-de-inversion-en-2022-estima-la-calificadora-jp-morgan
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/11-recomendaciones-que-hace-la-ocde-a-mexico-si-quiere-salir-fortalecido-de-la-crisis-del-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/11-recomendaciones-que-hace-la-ocde-a-mexico-si-quiere-salir-fortalecido-de-la-crisis-del-covid-19
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Insta OCDE a acelerar transición hacia energía limpia 

Ante la crisis económica causada por el Covid-19, México debe de procurar proteger 

el medio ambiente y las empresas que generan empleo, instó José Ángel Gurría, 

secretario general de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos 

(OCDE). 

 

Estas recomendaciones se dan luego de que la Administración actual haya 

modificado los términos para el uso de energías renovables y se hayan rechazado 

apoyos directos a las empresas por la contingencia sanitaria. 

"Esta crisis nos reveló que hay un fuerte vínculo entre la seguridad del medio 

ambiente y la salud del ser humano. México tiene que escuchar este mensaje, tiene 

que escuchar este llamado de alerta y aprovechar para dar pasos firmes en el 

proceso de descarbonización de su economía, acelerar su transición hacia las 

economías renovables", aseguró Gurría. 

 

José Ángel Gurría hace un 'mea culpa' sobre la deuda de Pemex 

El que Petróleos Mexicanos (Pemex) arrastre una deuda de las dimensiones 

alcanzadas hasta nuestros días, viene de decisiones tomadas por gobiernos atrás, 

en donde se usó a la empresa del estado como vehículo de financiamiento para 

evitar el endeudamiento directo, reconoció José Ángel Gurría, exsecretario de 

Hacienda en México en el sexenio de Ernesto Zedillo, y actual secretario general de 

la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE). 

“Yo lo que quisiera, es hacer un mea culpa a nombre de todos los gobiernos de la 

República hasta ahora”, dijo en referencia al endeudamiento de la empresa estatal, 

que independientemente de temas de productividad ha alcanzado un volumen 

elevado de deuda y complicado de manejar. 

“¿Porqué es que Pemex tiene 100 mil millones de dólares de deuda? Por que en el 

gobierno, en los sucesivos gobiernos, le quitábamos como el 70 por ciento, no de 

sus utilidades, no de lo que ganaba, sino de los ingresos brutos que recibía. Le 

generábamos inclusive una pérdida artificial a la compañía”, confesó el exservidor 

público en la videoconferencia que sostuvo este jueves desde París, para el Foro 

Jesús Silva-Herzog Flores. 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Web.aspx?id=4144238|ArticulosCMS&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/5/109/4108194.jpg&text=SAT&tit=&_mather=0ea60c9ef5d73334
https://elfinanciero.com.mx/economia/angel-gurria-hace-un-mea-culpa-sobre-la-deuda-de-pemex
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OCDE: “México sufrirá una recesión más marcada” 

El presidente de la OCDE señala áreas clave que tendrán el efecto más negativo 

en nuestro país: turismo, automotriz, petróleo y remesas. Usen la política 

macroeconómica como instrumento de protección social, sugiere. 

Gurría vaticina que la economía de México será más chiquita este año que en 

diciembre 2019. 

La recuperación de las economías del mundo será lenta, en forma de U, y en este 

entorno México sufrirá una más fuerte recesión, advirtió José Ángel Gurría Treviño, 

secretario general de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos 

(OCDE). 

“Nuestras estimaciones prevén que México sufrirá una recesión más marcada que 

otras economías de la región, dado su grado de apertura y su dependencia del 

comercio y de las inversiones internacionales”. 

 

Peso ganador: Dólar cae un ligero 0.29% en la barrera de los $22 

Este viernes el dólar resiste en la barrera de los veintidós pesos, atento al avance 

de la apertura económica.  

A la 1: 30 de la mañana, el dólar tocó un nivel máximo de 22.2310 pesos. 

 

Precios de GASOLINAS en México; hoy viernes 29 de mayo 

Los precios de los combustibles en México registraron un promedio 

nacional distinto al reportado días pasados, ya que los diferentes tipos 

de gasolinas han comenzado a subir, principalmente la regular y premium. 

De acuerdo con el sitio Petro Intelligence así se encuentran los precios de las 

gasolinas reportados a nivel nacional. 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-ocde_mexico_sufrira_una_recesion_mas_marcada-1155007-2020
https://www.dineroenimagen.com/mercados/peso-ganador-dolar-cae-un-ligero-029-en-la-barrera-de-los-22/123347?categoria=%22dinero%22
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/precios-gasolina-hoy-mexico-29-de-mayo-cdmx/
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Mexicanos ven difícil comprar comida, viajar o ahorrar 

La crisis sanitaria y económica que ha generado el coronavirus desplomó la 

confianza de las familias en el país, que hoy perciben menor posibilidad de adquirir 

bienes básicos, ahorrar o salir de vacaciones, de acuerdo con datos del Inegi y 

el Banco de México. 

Al informar sobre el reporte mensual del Indicador de Confianza del Consumidor, 

dieron cuenta que reportó la peor caída de su historia en abril de este año. 

En términos mensuales, el indicador tuvo un retroceso de 9.9 unidades y de manera 

anualizada fue de 13.3 puntos. Se trata del mayor desplome desde que inició su 

registro en abril de 2001. 

 

 

Ahorca CRE a renovables 

Sin discusión del proyecto, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó por 

unanimidad el incremento a las tarifas de transmisión que pagan las centrales 

renovables privadas que operan desde antes de la reforma energética. 

 

En una sesión de apenas unos minutos, los 7 comisionados votaron por subir el 

cobro de la tarifa de porteo o estampilla, como se conoce al esquema. 

 

Perdería México en 2021 su grado de inversión 

De no haber un cambio en la política del Gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador, México podría perder su grado de inversión entre fines del 2021 y 

principios del 2022, advirtió el banco JP Morgan en un análisis dirigido a sus 

clientes. 

 

"El crecimiento estructuralmente bajo, las trabas a la inversión privada, los retrasos 

del sector energético, la respuesta decepcionante a la pandemia y la persistente 

demora de una reforma fiscal profunda, sugieren un riesgo creciente de más rebajas 

en la calificación crediticia. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexicanos-ven-dificil-comprar-comida-viajar-o-ahorrar
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.reforma.com/ahorca-cre-a-renovables/ar1954003?v=5
https://www.reforma.com/perderia-mexico-en-2021-su-grado-de-inversion/ar1954000?v=3
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Pemex fracasa en el desarrollo de sus campos prioritarios 

Los campos prioritarios en los que confió Petróleos Mexicanos para elevar su 

producción, produjeron 75 por ciento menos de lo pronosticado informó la Comisión 

Nacional de Hidrocarburos (CNH). 

Asimismo, de los 157 pozos comprometidos para perforación durante el primer 

trimestre de este año, la petrolera sólo ha trabajado en 38. 

 

 

Defiende CRE alza en tarifas a renovables 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) aseguró que el aumento en las tarifas 

de transmisión de energía eléctrica para las centrales renovables legadas tiene la 

finalidad de dar igualdad de condiciones a los participantes del mercado y beneficiar 

a los usuarios. 

A través de un comunicado, informó que la decisión se tomó luego de una solicitud 

recibida en marzo de 2019 por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

Intermediación de Contratos Legados. 

 

Pasan factura a las empresas de energía 

Las empresas privadas que generan electricidad pagarán más renta a la CFE. 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó los cargos y los procedimientos 

que permitirán a Comisión la Intermediación de Contratos Legados, para ajustar los 

costos por el uso de las líneas de transmisión a las centrales de los Productores 

Independientes de Energía. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/pemex-fracasa-en-el-desarrollo-de-sus-campos-prioritarios-comision-nacional-hidrocarburos-5292670.html
https://www.reforma.com/defiende-cre-alza-en-tarifas-a-renovables/ar1953947?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pasan-factura-a-las-empresas-de-energia/1384933


 

 

43 
 

 

La IP pagará más a la CFE; decisión de la CRE 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó los cargos y los procedimientos 

que permitirán a CFE Intermediación de Contratos Legados ajustar los costos por 

el uso de las líneas de transmisión a las centrales de los Productores 

Independientes de Energía (PIE). 

Hace unos días, el director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel 

Bartlett, dijo a Excélsior que era urgente que el organismo interviniera para modificar 

estos esquemas y que los privados pagarán “lo justo”, a fin de no seguir subsidiando 

parte de su negocio, que deja a la empresa pérdidas de 3 mil millones de pesos al 

año. 

 

Foráneos liquidaron valores del gobierno por 250,000 millones de pesos 

La venta de títulos que se presentó entre febrero y marzo de este año,  triplicó la 

registrada en el 2012; persiste incertidumbre mundial ante pandemia. 

La mayoría de los miembros de la Junta de Gobierno de Banco de México estiman 

que “los inversionistas extranjeros han reducido su tenencia de valores 

gubernamentales en más de 250,000 millones de pesos”. Esto es unos 10,121 

millones de dólares a un tipo de cambio de 24.70 pesos como el que estaba en el 

mercado interbancario al cierre de marzo. 

 

Estados enfrentarán menos ingresos federales y debilidad de la IP 

El gasto federalizado, que son los recursos que la Federación transfiere a los 

estados, se integra por participaciones, aportaciones, subsidios y convenios. 

Las entidades deben contemplar dos escenarios para que puedan realizar 

estrategias óptimas de reactivación económica post Covid-19: restricción de 

ingresos federales y desaparición de una parte de la Iniciativa Privada, aseguró, 

José Carlos Rodríguez Pueblita, socio fundador de Pondera Lab, firma 

especializada en ciencia de datos. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/mercados/la-ip-pagara-mas-la-cfe-decision-de-la-cre/123346?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/mercados/la-ip-pagara-mas-la-cfe-decision-de-la-cre/123346?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Foraneos-liquidaron-valores-del-gobierno-por-250000-millones-de-pesos-20200529-0004.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Estados-enfrentaran-menos-ingresos-federales-y-debilidad-de-la-IP-20200528-0165.html
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Es obligación, no concesión, Fondo de 60 mmdp: Goan 

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan) aseguró que el Fondo 

de Compensación Presupuestal para estados de 60 mil millones de pesos está 

regulado por ley, por lo que su entrega “no es una concesión, sino una obligación” 

para garantizar participaciones cuando cae la recaudación nacional. 

“El Fondo de Compensación Presupuestal para entidades federativas ya está 

regulado por la ley. No es ninguna concesión, sino una obligación. Garantiza 

participaciones estatales cuando cae la recaudación nacional”, escribió en Twitter. 

 

Defienden fideicomiso del campo y acusan olvido 

La iniciativa presentada por la diputada morenista Dolores Padierna para 

desaparecer fideicomisos como el Fondo Nacional de Garantías (Fonaga), o es un 

desconocimiento absoluto de la situación que prevalece en el campo mexicano o es 

una actitud de mala fe y desdén hacia los agricultores, consideró el legislador de 

Movimiento Ciudadano Eduardo Ron. 

El presidente de la Comisión de Ganadería en San Lázaro acusó que desde la 

Federación hay un abandono para los productores agrícolas: primero se redujo el 

presupuesto y luego intentan desaparecer el Fonaga, “parece que los asuntos 

rurales ya no les dan el número de votos que necesitaron para obtener el cargo”. 

 

Hasta 13.1% caerá ingreso tributario: BBVA 

Ante el impacto del Covid-19, los ingresos tributarios podrían disminuir entre 216 mil 

millones y 421 mil millones de pesos en 2020 respecto al monto estimado por la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público, consideró BBVA México. 

De acuerdo con un análisis hecho por la institución financiera, la caída anual del 

producto interno bruto (PIB) entre 7 y 12 por ciento este año iría en detrimento de 

los ingresos tributarios e implicaría contracciones anuales reales en los ingresos 

públicos entre 9.4 y 13.1 por ciento. 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/fondo-obligacion-concesion-goan-20096
https://www.razon.com.mx/mexico/perjudicial-eliminar-fideicomiso-agro-18110
https://www.contrareplica.mx/nota-Hasta-131-caera-ingreso-tributario-BBVA202029529
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CRE avala con nuevas tarifas a renovables, orden de la CFE 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó cambios a las tarifas que 

deberán pagar las centrales de energías renovables y de cogeneración a la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) por transmisión. 

El regulador aprobó un proyecto con el que se expiden los cargos por el servicio de 

transmisión de energía eléctrica a precios de 2018, los cuales aplicará CFE 

Intermediación de contratos legados (los aprobados en gobiernos anteriores y antes 

de la reforma energética). 

 

Prevé Banxico daños en segundo trimestre 

El Banco de México estima que el deterioro de la economía seguirá durante el 

segundo trimestre, en medio de una profundización de los efectos provocados por 

la epidemia del coronavirus. 

En la minuta de la más reciente de la Junta de Gobierno del banco central, la 

mayoría de sus miembros, consideró que el balance de riesgos para el crecimiento 

local está "significativamente" sesgado a la baja y apuntó que los pronósticos de 

analistas para 2020 siguen revisándose hacia terreno negativo. 

 

Pobres resultados de Pemex, solo trabaja 5 pozos de 62 planeados 

“Los resultados del reporte en realidad son de los que dejan sin palabras”, expresó 

la comisionada Alma América Porres durante la revisión del primer trimestre 2020 

de Petróleos Mexicanos (Pemex). 

En sesión extraordinaria virtual, la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) 

expuso Pemex produjo 21 mil 800 barriles equivalentes de crudo diarios de petróleo 

y condensados entre enero y marzo pasados en los 17 campos prioritarios que 

arrancó el 2019, como parte de su plan de reactivación que incluía un total de 20 

campos. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-CRE-avala-con-nuevas-tarifas-a-renovables-orden-de-la-CFE-202029534
https://www.contrareplica.mx/nota-Preve-Banxico-danos-en-segundo-trimestre202029521
https://www.contrareplica.mx/nota-Pobres-resultados-de-Pemex-solo-trabaja-5-pozos-de-62-planeados202029527
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México podría perder 44.3 en inversiones 

Es cada vez mayor el riesgo de que México pierda 44.3 mil millones de dólares a 

finales de 2021 o principios de 2022, según informó JP Morgan. 

Si se venden todas las participaciones pasivas y la mitad de las participaciones 

activas, la venta forzada ascendería a 24.7 mil millones de dólares. 

 

 
Avanza Pemex lento con planes de Ronda Cero 

Petróleos Mexicanos (Pemex) sólo registra avances en 12 de 64 planes de 

exploración, correspondientes a 64 áreas asignadas por la Secretaría de Energía 

(Sener), durante la Ronda Cero, para realizar actividades de exploración y 

extracción de hidrocarburos. 

"De los 64 planes, nos han presentado únicamente 36, de esos 36, únicamente 

tenemos avance de 12 planes", dijo Alma América Porres, comisionada de la 

Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), durante la sesión ordinaria número 

ocho del órgano de Gobierno. 

 

México no puede seguir dependiendo de energía fósil: Sarukhán 

“México no puede seguir dependiendo de los combustibles fósiles, fuente de energía 

no renovable, como ha hecho hasta la fecha, advirtió este jueves el destacado 

biólogo mexicano y exrector de la UNAM José Sarukhán. 

Además, consideró que la nueva política de electricidad del gobierno mexicano, que 

limita la participación de empresas privadas en el sector y especialmente en 

energías renovables, es “una medida totalmente imprudente, inadecuada y fuera de 

toda comprensión”. 

De acuerdo con Sarukhán, coordinador de la Comisión Nacional para el 

Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio), usar energía fósil es un gran 

error. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-podria-perder-443-en-inversiones202028541
reforma.com/avanza-pemex-lento-con-planes-de-ronda-cero/ar1953774?sc=1664
https://www.cronica.com.mx/notas-mexico_no_puede_seguir_dependiendo_de_energia_fosil_sarukhan-1155006-2020
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Pandemia 'pega' a Renault: recortará 15 mil empleos a nivel mundial 

La automotriz francesa Renault anunció este viernes que despedirá a 15 mil 

trabajadores en todo el mundo dentro de un plan de reducción de costos de 2 mil 

millones de euros en tres años, luego de un drástico descenso en las ventas durante 

la pandemia del coronavirus que empeoró los problemas previos del grupo. 

Renault, que tiene 180 mil empleados en todo el mundo y estaba negociando un 

rescate con el gobierno francés, eliminará cerca de 4 mil 600 puestos en Francia y 

más de 10 mil en sus fábricas en todo el mundo. 

El grupo revisará además a la baja su capacidad de producción global para pasar 

de los 4 millones de autos de 2019 a 3.3 millones para 2024. 

 

 

Economía de EU cae 5% en primer trimestre por Covid-19 

La economía estadounidense se contrajo a un ritmo anual del 5% en el primer 

trimestre de 2020, dos décimas peor de lo calculado inicialmente, por los efectos de 

la pandemia del coronavirus, la primera caída trimestral registrada desde la crisis 

financiera de 2008, informó este jueves el gobierno de Estados Unidos. 

El Departamento de Comercio publicó el segundo de sus tres reportes sobre la 

evolución del producto interior bruto (PIB) entre enero y marzo en el país, en el que 

revisó a la baja el primer cálculo de una tasa anual del -4,8% al -5%. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/empresas/pandemia-pega-a-renault-recortara-15-mil-empleos-a-nivel-mundial
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/economia-de-eu-cae-5-en-primer-trimestre-por-covid-19-5289459.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

López Obrador presenta el documental "Crónica de una Transformación", ¿de qué 

trata? 

La noche de este jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó en 

sus redes sociales el documental "Crónica de una Transformación", en el aborda 

las bases para el desarrollo de su actual gobierno 

Mediante una visita guiada en el Palacio Nacional, el mandatario relata los 

antecedentes históricos que han conformado la historia de México.   

Definimos una política distinta, democrática".  

López Obrador explica las bases del plan de desarrollo de su gobierno, 

específicamente en materia económica para enfrentar la alerta del COVID-19.  

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-29-de-mayo-5293701.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-29-de-mayo-5293701.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/lopez-obrador-presenta-el-documental-cronica-de-una-transformacion-de-que-trata/123339
https://www.dineroenimagen.com/economia/lopez-obrador-presenta-el-documental-cronica-de-una-transformacion-de-que-trata/123339
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Presenta gobierno de AMLO semáforo de nueva normalidad 

El gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador presentó esta mañana 

el semáforo epidemiológico del regreso a la "nueva normalidad", que iniciará a partir 

del 1 de junio ante la epidemia de coronavirus en el país. 

Durante la conferencia de prensa de esta mañana del Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, y el subsecretario, Hugo 

López-Gatell, presentaron la siguiente gráfica como el semáforo epidemiológico 

para la población. 

 

 

10 de agosto, fecha referencial para que alumnos de educación básica vuelvan a 

las aulas: SEP 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó este viernes que el lunes 10 de 

agosto es la fecha referencial para que niños y adolescentes de preescolar, primaria 

y secundaria retomen clases. Esto siempre y cuando el semáforo se encuentre en 

color 'verde'. 

"El calendario escolar que estamos proponiendo es siempre y cuando el semáforo 

esté en 'verde'. El regreso de los niños de preescolar, primaria y secundaria tiene 

como fecha referencial el lunes 10 de agosto. Retornarán a un curso remedial de 

nivelación que permitirá una evaluación diagnóstica para detectar por cada niña y 

niño el nivel de aprovechamiento y posibles rezagos en el aprendizaje", puntualizó 

Esteban Moctezuma, titular de la SEP. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/asi-es-el-semaforo-de-la-nueva-normalidad
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/nueva-normalidad
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/10-de-agosto-fecha-referencial-para-que-alumnos-de-educacion-basica-vuelvan-a-las-aulas-sep
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/10-de-agosto-fecha-referencial-para-que-alumnos-de-educacion-basica-vuelvan-a-las-aulas-sep
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/10-de-agosto-fecha-referencial-para-que-alumnos-de-educacion-basica-vuelvan-a-las-aulas-sep
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Regresaremos a clase solamente cuando el semáforo sanitario esté en verde: 

Esteban Moctezuma 

Regresaremos a clase solamente cuando el semáforo sanitario esté en verde, 

afirmó este viernes el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma. 

En conferencia de prensa, el secretario expresó su reconocimiento a maestras y 

maestros porque el aprendizaje en México no se ha detenido, porque el 80 por 

ciento de los profesores no ha dejado de trabajar a través de Aprenden en Casa. 

Para garantoiar la seguid y salud de todos los estudisnte y docentes , regresaremos 

solamente cuando el semáforo sanitario esté en verde 

A esta condición sumaremos nueve intervenciones que aseguren el bienestar de la 

comunidad escolar, agregó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-regresaremos-clase-solamente-cuando-el-semaforo-sanitario-este-en-verde-sep
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-regresaremos-clase-solamente-cuando-el-semaforo-sanitario-este-en-verde-sep
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Sheinbaum presentará el domingo protocolos para nueva normalidad 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, anunció que el 

próximo domingo informará sobre los protocolos que deberán adoptar los sectores 

de la capital del país que retomarán sus actividades. 

Dijo que estos sectores, entre ellos el de la producción de cerveza y la construcción, 

establecerán entre otras cosas horarios de trabajo para evitar concentraciones 

masivas en horas pico; indicó que a partir del próximo lunes retomará las audiencias 

públicas, las cuales fueron suspendidas al iniciar la jornada de Sana Distancia. 

 

Ya decidí, afirma AMLO; va a gira con 7 secretarios y 5 gobernadores 

Luego de que Andrés Manuel López Obrador afirmara que ya tomó la decisión de 

iniciar el próximo lunes una gira por cinco entidades del país, la ayudantía de la 

Presidencia se encargará de la logística. 

El delegado federal en Veracruz, Manuel Huerta, adelantó que las reuniones que 

mantendrá el mandatario serán cerradas, sin acceso al público y bajo extremas 

medidas sanitarias, pues esta región es uno de los focos rojos por Covid-19. 

 
SIP, CPJ y HRW: ataques de AMLO a la prensa incitan a la violencia 

Los constantes comentarios en contra de medios de comunicación por parte de 

autoridades y, particularmente, del Presidente de la República, generan hostilidad y 

polarización e incitan a la violencia, consideraron organizaciones defensoras de 

los derechos de periodistas. 

En más de una ocasión el presidente Andrés Manuel López Obrador ha cuestionado 

la información que difunden diferentes medios de comunicación sobre su gobierno. 

El Presidente de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), Christopher Barnes, 

dijo que el periodismo, como cualquier otra actividad, está abierto a la crítica; sin 

embargo, advirtió, el sesgo autoritario, ideológico y despectivo con el que López 

Obrador ataca a los medios, puede motivar a aquellos individuos que sólo necesitan 

una excusa para generar violencia y atacar físicamente a periodistas y medios. 

 
 

https://www.cronica.com.mx/notas-sigue_cdmx_en_semaforo_en_rojo_pero_con_estabilidad_en_numero_de_camas-1154972-2020
https://www.razon.com.mx/mexico/decidi-afirma-amlo-gira-7-secretarios-5-gobernadores-35002
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/sip-cpj-y-hrw-ataques-de-amlo-la-prensa-incitan-la-violencia
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Fallece el jurista Héctor Fix Fierro 

 La Facultad de Derecho de la UNAM informó el fallecimiento de Héctor Fix Fierro, 

director del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) entre 2006 y 2014 y uno de 

los grandes estudiosos del Derecho. 

"La Comunidad de la Facultad de Derecho lamenta el sensible fallecimiento de su 

querido profesor e investigador distinguido del Instituto de Investigaciones Jurídicas, 

Héctor Fix Fierro, y se solidariza con la pena que embarga a sus familiares y 

amigos", reportó en su cuenta de Twitter. 

Investigador de tiempo completo en el IIJ e integrante del Sistema Nacional de 

Investigadores, Fix Fierro fue hijo del profesor emérito de la UNAM Héctor Fix 

Zamudio. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/fallece-el-jurista-hector-fix-fierro/ar1953459?v=4
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Apunta Trump contra redes sociales en EU 

El presidente Donald Trump firmó el jueves una orden ejecutiva contra los gigantes 

tecnológicos de redes sociales como Twitter y Facebook, así como el buscador 

Google, misma que abre la puerta para que se permita castigar a las firmas por su 

gestión de contenido. 

Trump está furioso contra Twitter desde que la plataforma, que fue una herramienta 

que le permitió llegar a la presidencia, puso etiquetas de verificación de datos en un 

par de sus tuits. 

 

Activa Minnesota Guardia Nacional por protestas 

 El Gobernador de Minnesota, Tim Walz, activó la Guardia Nacional para responder 

a las fuertes protestas por la muerte de George Floyd, un afroestadounidense, a 

manos de la Policía en la ciudad de Minneapolis. 

Walz firmó un decreto que activa el cuerpo y declara un periodo de emergencia. 

Aseguró que la medida es para proteger a los residentes del estado. 

 

 
Trump le aplica ojo por ojo a Twitter 

Tras una disputa con la red social Twitter,  el presidente de Estados Unidos, Donald 

Trump, firmó una orden ejecutiva contra esas plataformas. 

Mi orden ejecutiva exige nuevas regulaciones […] para hacer que las compañías de 

redes sociales que se dedican a censurar o cualquier conducta política no puedan 

mantener su escudo de responsabilidad”, dijo Trump al firmar el documento en el 

Salón Oval de la Casa Blanca. 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/mundo/trump-firma-orden-que-permite-castigar-a-facebook-o-twitter-por-contenidos
https://www.reforma.com/activan-guardia-nacional-por-protestas-en-minneapolis/ar1953698?v=4
excelsior.com.mx/global/trump-le-aplica-ojo-por-ojo-a-twitter/1384923
excelsior.com.mx/global/trump-le-aplica-ojo-por-ojo-a-twitter/1384923
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Protesta por crimen racial escala en EU 

El odio racista en Estados Unidos ha sido motivo de una nueva explosión de 

indignación nacional. Ayer se cumplieron tres días seguidos de violentas 

manifestaciones por la muerte de George Floyd, un afroamericano que perdió la 

vida en Minneapolis, tras ser sometido por un policía blanco, que lo arrestó por 

pagar en una tienda con un billete falso de 20 dólares. 

El evento trágico, ocurrido la noche del pasado 25 de mayo, quedó registrado en un 

video que rápidamente sacó a una ciudadanía indignada a las calles, al grado de 

que ayer, el gobierno de Minnesota invocó la ayuda de la Guardia Nacional, uno de 

los brazos de seguridad del Ejército. 

 

Nissan anuncia el cierre de su planta en España 

Tokio. El fabricante de automóviles japonés Nissan anunció este jueves el cierre de 

una planta en España, mientras su socio francés Renault cancelará unos 15 mil 

puestos de trabajo en todo el mundo, para resistir la crisis sanitaria. 

Nissan confirmó su intención de cerrar su planta de Barcelona, que emplea a unos 

3 mil trabajadores, como parte de su plan para reducir su producción en cerca de 

20 por ciento de aquí a marzo de 2023. Según los sindicatos locales, 22 mil empleos 

indirectos también dependen de esta fábrica. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/arde-eu-repudio-posible-crimen-racista-18098
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/29/nissan-anuncia-el-cierre-de-su-planta-en-espana-4144.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

Editorial 

Gurría: cinismo y desmemoria 

 

El secretario general de la Organización para la Cooperación para el Desarrollo 

Económicos (OCDE), José Ángel Gurría, afirmó ayer que México se condena a 

tener un Estado pequeño debido a los escasos recursos con que cuenta para 

financiar sus actividades. De acuerdo con quien fuera subsecretario de Asuntos 

Financieros Internacionales de la Secretaría de Hacienda durante el sexenio de 

Carlos Salinas de Gortari, y titular de esa dependencia en el gobierno de Ernesto 

Zedillo, si se quiere remediar el déficit crónico y proveer mayor bienestar a la 

población con servicios públicos de calidad, el Estado debe aumentar la 

recaudación, avanzar hacia un modelo fiscal más normal, más moderno y que 

dependa menos del petróleo. 

Las declaraciones de Gurría combinan la exposición objetiva del marco fiscal 

existente en México –cuya recaudación, expresada como porcentaje del producto 

interno bruto (PIB), es la quinta más baja de América Latina y representa menos de 

la mitad del promedio entre los países que integran la OCDE– con el silencio o el 

cinismo con respecto a su propio papel en el diseño, promoción y aplicación de 

dicho marco. En efecto, el hoy funcionario internacional y asesor empresarial forma 

parte del grupo de tecnócratas como Pedro Aspe Armella, Francisco Gil Díaz, 

Guillermo Ortiz Martínez y Agustín Carstens que usaron sus altos cargos para 

imponer un modelo fiscal regresivo y defectuoso, lleno de agujeros legales 

fácilmente explotables por las corporaciones y los dueños de grandes capitales, que 

en los hechos constituyó una legalización de la evasión fiscal para los estratos más 

privilegiados. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/29/edito
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OTRAS COLUMNAS 

 

BAJO RESERVA 

La súplica de Ancira 

El empresario Alonso Ancira suplicará a la justicia española que revierta su fallo y 

que no conceda su extradición a México. Nos comentan que luego de que ayer la 

presidenta del tribunal de la Audiencia Nacional de España, María Riera Ocariz, 

notificó a los fiscales que procede la extradición a México de Ancira, se conoció que 

la defensa de don Alonso, presiente de Altos Hornos de México, prepara un recurso 

de súplica con el argumento de que su cliente sufre de una persecución política. El 

pleno de la Sección 1 de la Sala Penal de la Audiencia Nacional deberá resolver por 

mayoría si se concede o no el recurso al empresario. Sin embargo, las autoridades 

mexicanas aseguran que prácticamente no existe oportunidad de que esta figura 

sea aplicada a Ancira, pues en todos los documentos legales en los que se fundó 

su extradición no existe ni un solo elemento de corte político, y sí una gran cantidad 

de conductas delictivas. Aseguran que solo es cosa de tiempo para que el industrial 

esté de regreso en el país para enfrentar a la justicia. 

 

EDITORIAL 

Pesimismo y desconfianza 

La caída del indicador de confianza del consumidor, en el nivel más bajo desde la 

adopción de este parámetro hace 19 años, confirma uno de los peores temores en 

medio de la crisis generada por la pandemia de Covid-19: el pesimismo de la 

sociedad mexicana con respecto a su situación económica y la percepción colectiva 

de escasas probabilidades de una recuperación en el corto plazo. 

Si bien el Indicador de Confianza del Consumidor se basa en factores subjetivos, 

es a la vez el más fidedigno reflejo de la percepción popular sobre el ámbito 

económico cotidiano, y en el que si bien pueden influir las promesas y mensajes de 

optimismo de las autoridades en los que se pronostica una pronta recuperación 

económica, es algo que se antoja como irreal cuando las noticias negativas cunden 

por todos lados y en entornos preocupantemente inmediatos. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-suplica-de-ancira
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/pesimismo-y-desconfianza
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

El director de Pemex puso en riesgo coberturas petroleras 

Octavio Romero estuvo a punto de generar un caos (otro) de dimensiones 

incuantificables a Pemex y a las finanzas públicas del país. Su desconocimiento del 

sector petrolero y financiero, así como la intromisión de la directora de 

Cenagas, Elvira Daniel, pusieron en riesgo la contratación de coberturas petroleras 

este año, lo que habría dado el golpe de muerte a la empresa tras el desplome de 

los precios internacionales. La siguiente es una historia de incompetencia, 

negligencia y posible corrupción contada de primera mano por personas que 

estuvieron presentes en todas las reuniones que se detallan en el texto. 

 En febrero del año pasado, los técnicos de Pemex Comercio Internacional (PMI) 

tenían listas las fórmulas nuevas para fijar el rango de precios del crudo que México 

vende al exterior, las cuales se usan como referencia para contratar las coberturas 

petroleras. Como se hace normalmente, estas se presentan al director general de 

Pemex para su visto bueno y posteriormente se envían a la Secretaría de Hacienda, 

dependencia que negocia con los bancos los ‘seguros’ que blindan los ingresos del 

gobierno ante una caída abrupta de los precios del crudo, como sucedió este año. 

 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

Ancira, ¿la punta que llevará hacia la corrupción peñista? 

Todo apunta a que una prisión mexicana sea el próximo destino del dueño de Altos 

Hornos de México (AHMSA), Alonso Ancira Elizondo y del exdirector de 

Pemex, Emilio Lozoya Austin. 

España autorizó ayer la extradición del empresario acerero acusado por la justicia 

mexicana de los delitos de lavado de dinero, cohecho y fraude, relacionados con el 

escándalo internacional de corrupción de la constructora brasileña Odebrecht. Eso 

marca la ruta a seguir con el exdirector de Pemex, también detenido allá y sometido 

a proceso de extradición por los mismos delitos. 

La Sala de la Audiencia Nacional española que lleva el caso de Ancira rechazó el 

amparo que el empresario solicitó contra la extradición por considerarse 

un perseguido político. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Para seguir con la cuarentena 

Desde el inicio de la pandemia, he generado un par de listas de recomendaciones 

para ver, leer y pensar mientras dura la cuarentena. Esta debería de acabar esta 

semana, pero todo indica que, para muchos, el encierro se va a extender aún por 

un buen tiempo. En consecuencia, les dejo algunas sugerencias adicionales sobre 

temas relacionados con las obsesiones de esta columna. 

 1.¿Por qué un delincuente hace lo que hace? ¿Por qué rompe la ley? ¿Qué lo 

motiva? ¿Sólo el afán de lucro? ¿O hay otras motivaciones psicológicas? Igual de 

importante, ¿qué le hace escoger el delito que acaba cometiendo? ¿Cómo decide 

entre distintos blancos y diferentes métodos? Responder estas preguntas parecería 

crucial para disuadir el comportamiento criminal. Sin embargo, es un área 

relativamente poco explorada, en buena medida por la dificultad para obtener 

buenos datos (no es fácil armar un grupo de enfoque con esa población objetivo). 

No obstante, existen algunos estudios interesantes en la materia, como 

este: https://amzn.to/3gz6eDl. 

 

 

CAPITANES 

Adolfo Babatz... 

Con el reto del Covid-19, el capitán de Clip aceleró con ingenieros y desarrolladores 

un proyecto: pagos a distancia, para que vendedor y comprador no necesiten estar 

cerca. Mediante su app o desde sus lectores, los negocios generan un enlace que 

se comparte al cliente por mail o redes sociales. 

  

Banderazo Polémico 

Interesante el plan para que el Presidente Andrés Manuel López Obrador dé el 

banderazo de las obras del Tren Maya en Cancún, Quintana Roo, y no en Palenque, 

Chiapas, en donde no solo tiene su casa de descanso, sino que además es el punto 

de partida del Tramo 1 hacia Escárcega, Campeche. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://amzn.to/3gz6eDl
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-29/op180988?pc=102
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

UNA expropiación silenciosa. Eso es lo que está llevando a cabo el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador en contra de la industria eléctrica privada, con el 
objetivo de volver a los tiempos priistas del monopolio estatal. 
 
EN SU AFÁN por revivir las glorias del estatismo priista, el Presidente quiere 
fortalecer la CFE a costa de debilitar o, mejor dicho, sacar del mercado no sólo a 
los competidores, sino también a las empresas que apoyan al Estado para 
satisfacer la demanda de energía eléctrica. 

Y LO PEOR es que López Obrador no lo está haciendo de frente, llevando a cabo 

un proceso de reforma constitucional, sino de una forma que él mismo llamaría 

inmoral: tratando de orillar a las empresas a que se salgan del mercado por sí 

mismas. Un día es el cambio en las reglas del juego para energías limpias, otro día 

es el acuerdo del Cenace para frenar proyectos renovables y ayer fue el golpe de 

la CRE con el tarifazo. 

DA LA IMPRESIÓN de que a López Obrador lo inspira más la añoranza del viejo 

nacionalismo revolucionario del PRI en el que se formó, que la posibilidad de un 

mercado eléctrico competitivo, eficiente y, sobre todo, limpio. Su lucha no es contra 

los molinos de viento, sino contra los vientos de cambio. 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Usa la inteligencia 

Este 27 de mayo, en el reporte de las seis de la tarde, la calidad del aire en el Valle 

de México era "extraordinariamente mala" en el centro de medición del Hospital 

General y "muy mala" en otros ocho. No importaba que el tránsito fuera muy ligero, 

por el confinamiento, y que además se hubiera endurecido el Hoy No Circula 

habitual al prohibir la circulación de los autos menos contaminantes un día a la 

semana. La situación sirvió como un nuevo experimento que sugiere que los autos 

no son los principales responsables de la contaminación del aire en el altiplano. 

 

Muchas políticas gubernamentales se aplican por ideología y sin considerar toda la 

información disponible. Por mucho tiempo las autoridades capitalinas han 

restringido la circulación de vehículos para supuestamente combatir la 

contaminación, pero el problema es mucho más complejo. La medida no pasa de 

ser un castigo a las clases medias por el delito de tener autos. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-29/op180988?pc=102
https://www.reforma.com/usa-la-inteligencia-2020-05-29/op180990?pc=102
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El trato a las bolsas de plástico de los supermercados es otro ejemplo interesante. 

San Francisco, en California, las prohibió en 2007 y la Ciudad de México en enero 

de 2020. En el estado de Nueva York la medida estaba programada para el pasado 

1o. de marzo. 

 

 

SACAPUNTAS 

Casi suspendidas 

Al filo de la cancelación están las comparecencias de los titulares del Insabi, el IMSS 

y la Secretaría de Economía en el Senado. El líder de la Jucopo, Ricardo Monreal, 

analiza con las bancadas suspender estos ejercicios, luego de los gritos y 

sombrerazos ocurridos entre la fracción del PAN y el subsecretario Hugo López–

Gatell. Esos moditos, nos dicen, deben acabarse. 

Resultados coordinados 

Una muestra de que el gobierno federal sí está en plan de coordinarse con los 

estados es el trabajo del área antisecuestros de la Secretaría de Seguridad y 

Protección Ciudadana, que encabeza Alfonso Durazo. El buen entendimiento con 

las autoridades estatales en pro de la seguridad ha redituado en una disminución 

de 54.07 por ciento en ese delito. 

Riesgosa imposición 

Consumó la mayoría de Morena en el Congreso de Veracruz la imposición 

de Verónica Hernández como fiscal General del estado para los próximos nueve 

años. Fueron 38 votos a favor, pese a que no sólo la oposición ha advertido sobre 

los riesgos de colocarla en ese encargo, pues es pariente de Guadalupe Hernández, 

conocida como La Jefa. Flaco favor a la 4T. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/suspension-comparecencias-insabi-imss-ricardo-monreal-lopez-gatell-misogino/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Senadores en ridículo 

Frente a los episodios que hemos visto y vivido en el Congreso mexicano durante 

las últimas tres décadas (desde 1988 cuando menos), lo que sucedió antier en el 

Senado con el subsecretario Hugo López-Gatell, es ridículo. 

Los panistas brincan ahora ante cualquier pretexto, no aguantan un solo 

señalamiento en su contra, ni siquiera se les puede testerear, pero bien que dan 

rienda suelta a comentarios y acusaciones que van más allá de críticas de altura y 

que rayan –en el mejor de los casos- en la ramplonería. Nada de eso nos espanta.  

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  No hay equipo. El CEN del PAN informó que presentará dos denuncias contra el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, por violencia de género y política; la 

primera ante el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, y la segunda ante 

el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El miércoles, durante su 

comparecencia virtual ante senadores, López-Gatell sugirió que la senadora del 

PAN, Alejandra Reynoso, padecía déficit de atención y que no comprendía temas 

de salud porque su formación era en comunicación y relaciones exteriores, y 

rechazó responder sus preguntas. El coordinador jurídico del Comité Ejecutivo 

Nacional del PAN, Raymundo Bolaños, informó que el partido espera un 

pronunciamiento al respecto de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, 

pero paralelamente presentará ambas quejas. Hay que trabajar parejos. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Una coartada llamada neoliberalismo 

Nadie sensato esperaría que un gobierno resuelva todos los problemas del país 

cuando apenas ha transcurrido una cuarta parte de su encargo. 

Sin embargo, la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador recurre cada vez más a pretextos para explicar su falta de resultados. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/senadores-en-ridiculo/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1384955
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/una-coartada-llamada-neoliberalismo/1384946
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La extraña, contradictoria, nueva normalidad 

El lunes comienza la llamada nueva normalidad en medio, aún, de mucha confusión, 

de demasiados temas que no queda nada claro cómo se tratarán. Por lo pronto, una 

cosa quedó en claro: la semana comenzará con la primera gira del presidente López 

Obrador desde que inició la emergencia sanitaria. Ayer, en la mañanera, no dejó 

margen para la duda: “Ya he decidido ir”, dijo, “porque podemos quedarnos todo el 

tiempo inactivos, pero hay mucha gente que requiere que la economía empiece a 

funcionar, salir del estancamiento”. Horas antes, el subsecretario López-

Gatell había asegurado que la gira “no estaba aún decidida”, que iban a hacerlo con 

base en los últimos datos. Una buena broma. 

 

ALICIA SALGADO 

Aumento a tarifa eléctrica industrial: golpe a la inflación 

El cambio en el procedimiento de cálculo de las tarifas de porteo que cobra la CFE 

a las generadoras independientes de contratos legados (los de autoabasto y 

generadores independientes) fue aprobado por unanimidad de los integrantes del 

órgano de gobierno de la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 

Son dos resoluciones que muestran la intención de elevar la tarifa de interconexión 

o porteo, pero no detallan la metodología del cálculo que se usará para fijar el costo 

de la CFE en materia de transmisión, lo que torna muy impreciso el impacto. 

 

DAVID PARAMO 

Gastar es patriótico 

¿Le queda duda de que México está atravesando la peor crisis económica de la que 

se tenga registro? 

Aun cuando todavía no puede saberse qué tan profunda será la crisis, cuáles serán 

sus efectos devastadores en todos los circuitos y subcircuitos de la economía ni 

cuánto será el tiempo que lleve la recuperación, inequívocamente los mexicanos 

pasaremos el peor periodo económico de nuestras vidas. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-extrana-contradictoria-nueva-normalidad/1384947
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/aumento-tarifa-electrica-industrial-golpe-la-inflacion/123342
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/gastar-es-patriotico/123340
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  El Centro Mexicano para la Filantropía (Cemefi) y la Alianza por la 

Responsabilidad Social Empresarial (AliaRSE) le otorgaron a Credifiel, que dirige 

Leonel Cravioto, el distintivo de Empresa Socialmente Responsable 2020, por la 

asesoría continua que tiene esta sofom 100% mexicana con sus clientes. Así, con 

15 años de experiencia, esta firma, que ha sido reconocida por las mismas 

autoridades financieras por su atención y servicio, se especializa en el otorgamiento 

de créditos de nómina a trabajadores del sector público desatendidos por la banca 

tradicional. Su principal diferenciador es la asesoría que brindan antes, durante y 

después de los préstamos. 

 

JOSÉ YUSTE 

La U de Banxico 

El Banco de México planteó tres escenarios de caída económica. Uno de ellos es 

preocupante. Se trata de una contracción tipo U profunda: la caída económica sería 

fuerte, de 8.3% para este año, y nos mantendríamos en la parte baja de la U por un 

tiempo. Por primera vez, la economía mexicana corre el riesgo de sufrir tres años 

consecutivos en recesión (por eso el Presidente quiere dejar de medir el PIB). 

El Banco de México en su informe trimestral sobre inflación calcula una recesión en 

forma de U, donde la caída de 2020 es de 8.3%, mientras que para el 2021 se 

espera otra caída, pero menor de -0.5% para el 2021. 

 

MARICARMEN CORTES 

Inicia la reactivación con total incertidumbre 

El próximo lunes, con más de 8,600 muertos por covid-19 —reconocidos 

oficialmente por la Secretaría de Salud—, que nos coloca en un preocupante 8º 

lugar a nivel mundial en cuanto a defunciones, iniciará la necesaria, pero 

preocupante recuperación de la economía, al terminar la sana distancia de acuerdo 

con un semáforo sanitario que definiría la Secretaria de Salud, pero serán los 

gobernadores quienes tengan la última palabra sobre cómo abrirán sus economías. 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123338
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/la-u-de-banxico/123337
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/inicia-la-reactivacion-con-total-incertidumbre/123341
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Hasta las cromadas tienen un límite 

Ayer fue un día, otro, de ocurrencias en el primer círculo del presidente López 

Obrador. 

Primero, el tuit aclaratorio que con el HT #FakeNewsAlert subió el presidente del 

Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil, cargo al 

que accedió a pesar de incumplir el requisito de tener un título universitario, del que 

carece. 

TRASCENDIO 

Trascendió 

 Que poco a poco se empieza a reactivar la economía y un ejemplo es Viva Aerobus, 

que tenía hace semanas cinco o seis vuelos diarios y ayer completó casi 60, 

mientras que Aeroméxico, además de intensificar traslados, ha demostrado 

solidaridad con los mexicanos al enviar múltiples aviones a China por insumos 

médicos. La gente que viaja en este medio, por cierto, sí está tomando las medidas 

de higiene recomendadas y ya hay caras más optimistas. 

CARLOS PUIG 

Día 68: La (falsa) ilusión de las serológicas 

En los últimos días, en la medida en que se acercan las fechas para iniciar el 

desconfinamiento, y más de dos meses de encierro, han hecho que mucha gente 

empiece a hablar con ilusión de otras pruebas, no las que confirman si uno tiene o 

no el virus, esas de las que hemos hecho pocas en país, sino aquellas que dicen 

probar si uno ya lo tuvo y fue tal vez asintomático o, tan leve, que confundió los 

síntomas. 

Algunos hospitales y laboratorios privados ya compiten para ver quién tiene la mejor, 

la mera buena, la que “nosotros mandamos a Estados Unidos”. Entiendo la 

ansiedad. Sin vacuna, de alguna manera todos estamos en riesgo en la calle, en la 

oficina. 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/hasta-las-cromadas-tienen-un-limite
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/hasta-las-cromadas-tienen-un-limite
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_65
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_65
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-68-la-falsa-ilusion-de-las-serologicas
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-68-la-falsa-ilusion-de-las-serologicas
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Cuentos y cuentas de la CFE 

Todo parece indicar que los mexicanos vamos a pagar tarifas eléctricas más altas 

para que a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) le salgan las cuentas que 

quieren en el gobierno. 

Quieren que la CFE tenga las ganancias que no quieren que tenga el sector privado. 

Pablo Zárate, joven experto en materias energéticas, ha desmenuzado las cuentas 

de la Comisión Federal de Electricidad y exhibido sus cuentos. 

(https://bit.ly/3gtLKvU). Zárate describe las cuentas y los cuentos de la CFE por 

dentro, haciendo claras para ciudadanos comunes realidades que solo saben leer 

los expertos. 

CARLOS MARIN 

La otra cara de ‘herr’ López-Gatell 

Virtual zar del gobierno contra la pandemia, Hugo López-Gatell tiene la astuta 

cualidad de argumentar a favor y en contra de sus antitéticos dichos y sigue 

proyectando sinceridad en todo lo que afirma, lo mismo para desalentar que 

recomendar el uso de cubrebocas que para intentar justificarse por haber predicho 

que hace 20 días se “aplanaría” la curva de la pandemia, o para manejar las cifras 

de contagios y muertes con la gracilidad con que un bailarín del Bolshoi danzaría el 

mambo de que sí, que no, el macalacachimba. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/cuentos-y-cuentas-de-la-cfe
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/cuentos-y-cuentas-de-la-cfe
https://bit.ly/3gtLKvU
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-otra-cara-de-herr-lopez-gatell
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-otra-cara-de-herr-lopez-gatell
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CONFIDENCIAL 

Científicos, nuevo blanco de AMLO 

Ya le tocó a los médicos, a los arquitectos, a los economistas… ahora fue el turno 

de los científicos de recibir el embate presidencial. Luego que integrantes de 

instituciones como el Conacyt, el CIDE y el Cinvestav pidieron frenar el recorte del 

75% al gasto de operación, López Obrador arremetió: “¡Ah!, porque son 

investigadores están exentos de cometer actos de corrupción, bueno, en el Conacyt 

está demostradísimo, se robaban las medicinas”. Y agregó: “¿Quiénes apoyaron al 

porfiriato? Pues los científicos (…) No todos los que se dedican a la ciencia, a la 

cultura, a la investigación y a la academia son gentes conscientes”. No tardaron en 

responderle algunos aludidos destacados, como la astrónoma y divulgadora de la 

ciencia Julieta Fierro, quien consideró que el recorte “es un desatino, lo que sucede 

es que no se entiende la importancia de la ciencia”. 

ENRIQUE QUINTANA 

Nos vamos a desilusionar 

Hay quien piensa que, en cuanto termine el confinamiento y los ciudadanos 

salgamos nuevamente a las calles, la situación de la economía empezará 

visiblemente a mejorar. 

Lamento decirle que si usted así lo cree… está equivocado. 

 

DARÍO CELIS 

La UIF bloqueó ahora cuentas a los Álvarez y a Cruz Azul 

Por lo visto para lo que sí sirve la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) 

es para bloquear cuentas. La instancia se ha convertido en una oficina de trámites 

de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). 

En medio del pleito que su titular Santiago Nieto sostiene con el Fiscal General de 

la República, que lo acusa de no respetar el debido proceso y reventar 

investigaciones, la UIF la volvió a hacer. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/cientificos-nuevo-blanco-de-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/nos-vamos-a-desilusionar
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/la-uif-bloqueo-ahora-cuentas-a-los-alvarez-y-a-cruz-azul
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PABLO HIRIART 

En manos de tres demagogos 

Trump, López Obrador y Jair Bolsonaro se llaman las tres grandes desgracias de 

América en tiempos de coronavirus, porque gobiernan tal como son, populistas que 

desprecian la ciencia y el conocimiento. 

Apenas ayer nuestro Presidente remarcó su aversión por la ciencia al quitarle 

fondos y acusar a los científicos de ladrones y emisarios del porfiriato. 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

¿Quién está mintiendo? 

La lucha encarnizada del presidente Andrés Manuel López Obrador es contra “los 

otros datos” y los portadores del mensaje. Él tiene sus datos y rebate todo aquello 

que es contrario a lo que piensa. Para López Obrador, lo que es distinto a su 

pensamiento son realidades alternas e informaciones falsas. Para quienes se 

encuentran en las antípodas, es el Presidente quien está equivocado. 

¿Quién tiene la razón? Los resultados son los que mostrarán quién estaba en lo 

cierto y quién erró. No es una competencia, pero establecer el registro histórico para 

analizar las decisiones y posiciones que han causado la polarización, será 

importante en la rendición de cuentas ante los mexicanos. 

SALVADOR CAMARENA 

CIDE: La batalla por el .0063% del presupuesto 

Hay cosas que se atestiguan con dificultad de comprensión. Asuntos de no creerse 

porque en un plano normal carecen de lógica o sentido, que ponen a prueba la 

capacidad de asombro, y quizá la de indignación. Como lo que le está ocurriendo al 

Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). 

El origen del tema es conocido. Hay una pandemia, que bajo el brazo nos recetará 

una crisis mundial que provocará en México un descalabro económico que, salvo 

un milagro, podría representar una caída anual de dos dígitos del PIB. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/en-manos-de-tres-demagogos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/quien-esta-mintiendo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/cide-la-batalla-por-el-0063-del-presupuesto
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MACARIO SCHENTTINO 

Lo importante 

El día de ayer, INEGI publicó una nueva estimación de la confianza del consumidor, 

diseñada especialmente para estos momentos de confinamiento, porque no se le 

permiten encuestas domiciliarias. Esto ha provocado que no tengamos Encuesta de 

Ocupación y Empleo, que es la fuente principal de información acerca de esos 

temas, por ejemplo. Para el caso del consumidor, lo que hizo el instituto fue construir 

una medición telefónica que, como explican claramente, no es por completo 

comparable con las realizadas anteriormente. 

 

ROBERTO AGUILAR 

HR Ratings, píntalo de verde 

La calificadora que dirige Fernando Montes de Oca Gatica recibió la ampliación de 

la autorización de la organización Climate Bonds Iniciative (CBI) que preside Sean 

Kidney como verificador aprobado en el mercado global de emisiones verdes, un 

anuncio muy relevante en la corta, pero intensa historia de HR Ratings. Lo más 

relevante es que la experiencia de la calificadora; la capacidad del equipo que 

encabeza Roberto Ballinez; y su participación de 40% en la categoría de bonos 

verdes, sociales y sustentables emitidos a la fecha en México, son la base del 

reconocimiento que convierte a HR Ratings en la primera calificadora en el mundo 

para avalar cualquier bono verde en cualquier país del mundo. De hecho, ya hay 

trabajos intensos en Centroamérica y Sudamérica, y pronto habrá noticias al 

respecto, además en México se espera una mayor actividad de parte de empresas 

del sector inmobiliarios e incluso Fibras para participar en el prometedor mercado 

de bonos verdes cuya demanda seguirá creciendo de manera exponencial en el 

mercado. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/lo-importante
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/hr-ratings-pintalo-de-verde-5293483.html
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Pepe Grillo 

Partidos y pluralidad 

Nos acercamos a uno de los momentos estelares de la democracia mexicana, la 

determinación de que organizaciones políticas obtendrán su registro como partidos 

políticos para competir en la siguiente elección, la del 2021. 

Según el calendario, previo a la pandemia, el primero de julio se darían a conocer 

los nombres de esos nuevos partidos. No será así, todavía no hay fecha 

determinada porque hay trabajos atrasados. 

 

Federico Arreola 

El presidente AMLO, extraordinario en la conversación con Epigmenio 

En las redes sociales de @lopezobrador_ la entrevista que Epigemio Ibarra le hizo 

al presidente de México fue vista anoche por más de un millón de personas (unas 

800 mil en Facebook y alrededor de 200 mil en YouTube). 

En SDP Noticias fue vista por otros 350 mil hombres, otras 350 mil mujeres —en 

las redes de nuestro portal informativo, por la experiencia que tenemos, este 

viernes el trabajo de Epigmenio será visto fácilmente por bastante más de 500 mil 

usuarios de nuestra cuenta de Facebook. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-partidos_y_pluralidad-1155001-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/el-presidente-amlo-extraordinario-en-la-conversacion-con-epigmenio.html


 

 

70 
 

 

 

Ricardo Alemán 

¿Por qué oculta AMLO las muertes por covid-19? 

La pregunta parece ociosa, incluso parece obvia y hasta elemental. Sin embargo, 

no lo es. 

¿Por qué? 

Porque de la respuesta dependerá el futuro político del presidente más votado en la 

historia, dependerá la supervivencia de su movimiento y, sobre todo, dependerá el 

futuro del país y de la democracia. 

 

 

Rozones 

La pandemia de fake news 

La mala noticia es que la infodemia no se ha podido domar en el país, y que 

desafortunadamente sigue encontrando un caldo de cultivo en sitios donde hay 

quien aprovecha la ignorancia para sembrar caos. Prueba de ello fueron los actos 

de vandalismo que se desataron en el municipio de Venustiano Carranza, Chiapas, 

luego de que se difundiera la noticia falsa de que la autoridad estaba arrojando 

sustancias tóxicas sobre la población. Una turba de personas encapuchadas se 

dedicó a destrozar oficinas municipales y a quemar un comercio y varias casas, 

incluida la de la madre del gobernador de la entidad, Rutilio Escandón. El hecho, 

por supuesto, desató la indignación de la mayoría de los habitantes de la 

demarcación, y también del propio mandatario estatal quien anticipó que en el caso 

se hará justicia. Hechos similares han ocurrido ya en al menos cuatro entidades, por 

lo que, nos dicen, valdría la pena no dejar el caso sin sanción. 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/por-que-oculta-amlo-las-muertes-por-covid-19/396747
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/omar-flores/pandemia-fake-news-27934
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Javier Solórzano Zínser 

En el día tras día (47) (El día que tenía que llegar) 

Entre urgencias, necesidades y los tiempos que se han venido cumpliendo, este 

lunes se pretende regresar, en la medida de lo posible, a lo que la OMS llama la 

“nueva normalidad”. 

Todo sigue siendo un galimatías. Somos muchos países al mismo tiempo en donde 

cada uno de ellos tiene su propia vida y su propia realidad. No se pueden tomar 

decisiones integrales, cada estado, ciudad o municipio tienen en lo general sus 

propias dinámicas, el coronavirus lo ha dejado definitivamente en claro. 

Bibiana Belsasso 

“La comida mexicana nos une; hay que cocinar en familia” 

Originario del puerto de Acapulco, Eduardo Palazuelos (EP) aprendió desde 

pequeño el arte de la cocina con la legendaria Susana Palazuelos; hoy es uno de 

los chefs más reconocidos de México. Platicamos con él sobre los grandes tesoros 

culinarios de nuestro país, así como los productos que podemos consumir en esta 

época de pandemia para fortalecer nuestro sistema inmunológico, qué alimentos 

son de temporada y cómo prepararlos. 

EP: Hay que aprovechar este tiempo de encierro para reinventarnos, apapacharnos 

y convivir en familia. Uno de los grandes valores que se ha ido perdiendo en México 

es cocinar en familia. Lo puedes hacer tan divertido como quieras y creo que todos 

los niños siempre tienen muchas inquietudes: ‘¿qué es esto?’, '¿cómo se llama 

aquello?’, les puedes dar clases de ingredientes. La cocina mexicana nos acerca, 

nos une, tenemos una cocina que es patrimonio de la humanidad, una cocina que 

se ha forjado con la historia de nuestro país, con una base prehispánica obviamente, 

con un montón de ingredientes que se ponen de manifiesto en las mesas 

universales, con palabras de origen náhuatl como chilli, xictomatl, xocolatl, que son 

de nuestros antepasados y que hoy ves en todas las mesas de los mejores chefs 

del mundo; por eso es padre también cuando cocinas saber que cuando te llevas 

ese tenedor a la boca estás llevándote historia y todas estas influencias que se 

fueron forjando con la llegada de los españoles, con la Nao de China, con la invasión 

francesa, y todo eso ha dado como resultado lo que hoy conocemos como comida 

mexicana, que es espectacular y que hay que aprovechar para cocinarla en casa. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/omar-flores/dia-dia-47-dia-tenia-llegar-28352
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/omar-flores/comida-mexicana-une-hay-cocinar-familia-18095


 

 

72 
 

 

Ángeles Aguilar 

Cruenta batalla por envíos de comida y pandemia, empujón 

Provechito… Cada día 7.7 billones de personas alrededor del mundo comen. Sin 

embargo, la forma en la que consumimos nuestros alimentos se transforma a paso 

veloz en la medida en que las plataformas digitales se integran a nuestra vida 

cotidiana. 

Hoy las bicicletas y motos de entrega a domicilio forman parte del paisaje urbano. 

Una situación lógica si consideramos la saludable expansión que mantiene este 

mercado. En el orbe el apetitoso negocio de envío de comidas preparadas supera 

los 99 mil millones de dólares. 

 

Marco A. Mares 

Después del Covid-19: ¿otra realidad? 

México, como la mayor parte de los países del mundo, enfrenta la pandemia del 

Covid-19. 

Pero en nuestro país está asombrando el elevado grado de letalidad que está 

registrando. 

La Gran Carpa 

Rueda de la fortuna 

El INAI informó que interpondrá ante la SCJN una acción de inconstitucionalidad en 

contra de la Ley de Transparencia de Chiapas. El organismo autónomo señaló que 

algunos artículos de dicha ley pueden contravenir las disposiciones y principios de 

la Constitución y la ley general. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/omar-flores/cruenta-batalla-envios-comida-pandemia-empujon-18103
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Despues-del-Covid-19-otra-realidad-20200529-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200529-0020.html
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Dinero 

Dos realidades chocan cuando la actividad económica recomienza en Estados 

Unidos: por un lado, la salud: hay 103 mil muertos y un millón 75 mil contagios, con 

lo que ocupa el primer lugar mundial. En el lado opuesto están las cifras de empleo: 

40.8 millones han quedado sin trabajo y en necesidad de solicitar el seguro de 

desempleo, o ya lo solicitaron. De acuerdo con Reuters, los recientes despidos 

corresponden a oficinas de gobiernos estatales y locales, y a una segunda ola de 

cierres en el sector privado. El PIB se contrajo 5 por ciento en el primer trimestre y 

se anticipa que en el segundo la caída será de 30.3. La lógica dice que si mientras 

duró el confinamiento se registró la espeluznante cifra de más de 100 mil muertos, 

irá en aumento ahora que está terminando gradualmente. No hay vacuna ni 

tratamiento. La frontera con México permanece cerrada desde hace más de un mes 

al tránsito de personas que no tienen papeles de ciudadanía de Estados Unidos o 

mexicanos sin green cards. 

Astillero 

El periodista especializado en movimientos y organizaciones de izquierda Rogelio 

Hernández López (sin parentesco con el firmante de esta astillada sección) dio a 

conocer en su columna semanal, Miradas de Reportero, que Militantes de izquierda 

ya formaron 300 Comités de Defensa de la 4T; van por 3 mil. En su texto, relató que 

la Coordinación Nacional por la Unidad de las Izquierdas, a cargo de José Antonio 

Rueda Márquez, consideró que la ofensiva de la derecha, que no pierde oportunidad 

para avanzar en sus planes golpistas, nos obliga a acelerar la integración de los 

Comités de Defensa de la 4T. (https://bit.ly/36Ql6sV)./ 

Entrevistado ayer, Rueda Márquez afirmó que estos comités “se formaron para 

generar un polo ideológico que hiciera frente a la ofensiva de núcleos conservadores 

que a raíz de la pandemia atacan a la 4T, principalmente mediante bots y noticias 

falsas”. No tienen la intención de recurrir a la confrontación física, sino más bien de 

ideas, y ahí somos muy superiores, dijo, ante la versión de los adversarios del 

obradorismo de que se estaría formando una especie de grupos de choque, al estilo 

chavista”. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/29/opinion
https://www.jornada.com.mx/2020/05/29/opinion/012o1pol
https://bit.ly/36Ql6sV
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